

Sociedad



Las excavaciones en la zona del castillo abren nuevas investigaciones sobre la fortaleza original en Palacios

La primera campaña ha contado con el respaldo del Ayuntamiento y el apoyo económico de la Diputación de Burgos con continuidad futura

BEATRIZ MONTERO. PALACIOS

En el pueblo de Palacios de la Sierra existe una necrópolis altomedieval de las más grandes encontradas en España, con más de 400 sepulturas y 153 estelas que tienen una datación que se enmarca entre el siglo XI con tumbas de lajas con orejeras hasta mediados del siglo XIII.

Durante todo el mes de julio se ha realizado una primera excavación del Castillo donde han estado trabajando Gonzalo de Pedro, Adrián García, Alberto Berzosa y Eduardo Arancón de la Univer-

sidad de Burgos dentro de su proyecto que estudia las sociedades campesinas desde la Edad del Hierro hasta la Edad Media. Los cuatro pertenecen al Grado de Historia y Patrimonio de la Universidad de Burgos. Eduardo Carmona y Cristina Vega se encuentran en la dirección de este proyecto que ahora se encuentra en fase de laboratorio.

Esta primera campaña de excavación se ha podido llevar a cabo gracias a la apuesta del ayuntamiento y a una subvención de la Diputación de Burgos.

Desde hace muchos años se trata de una zona que despierta un gran interés entre los arqueólogos y que cuenta con un gran potencial.

Este tipo de excavaciones ayuda a comprender cómo era la población que habitaba antiguamente en la zona y quiénes eran.

DESCUBRIMIENTOS

Durante esta excavación se ha sacado la conclusión de que Palacios de la Sierra contó con una torre de 64 metros cuadrados con una planta de 8x8 y que su construcción fue posterior a la fortaleza original. Aunque por el momento no han conseguido esclarecer una datación clara de la época exacta del castillo y son todo conjeturas, los restos encontrados durante el mes de julio tampoco ayudan a conocer su fecha de construcción.

Ahora es cuando se pasa al trabajo de laboratorio que se realizará en los próximos meses puede que ayuden a resolver estas incógnitas junto al trabajo que realizó Alberto del Castillo de la Universidad de Barcelona que también estudió la zona en los años 60-70. Estos estudios realizados anteriormente y en comparación con lo que se ha encontrado ahora en la torre, demuestra que se aprecia la diferencia de materiales utilizados en su construcción lo que hace deducir que pertenecen a diferentes épocas. Y es que han aparecido una línea de losas bien colocadas las cuales creen que pudo ser la entrada del castillo.

Este castillo se construyó aprovechando la orografía y el punto estratégico de control del valle inmediato y de las vías de comunicación.

Ahora al visitar este yacimiento se puede recorrer visualmente dónde se encontraba situada la torre que podría ser el siglo XIV. Se ha tenido que retirar toda la maleza,



Necrópolis con vistas al pueblo de Palacios

Beatriz Montero

así como las zarzas que impedían delimitar la zona de su perímetro y que ha permitido sacar a la luz los muros que aún se mantienen en pie.

NECRÓPOLIS

La necrópolis que se encuentra situada justo al lado del que fue

presentan letreros e inscripciones.

En esta necrópolis también aparecieron 59 esqueletos algunos más completos que otros, así como infinidad de esqueletos sueltos tanto dentro como fuera de las tumbas que creen que puede corresponder a unas 148 personas.

Estas tumbas se encuentran de manera escalonada y orientadas hacia la salida del sol. Los sepulcros estaban contruidos a medida del difunto y se tapaban con una losa monolítica de gran tamaño o en ocasiones por varias lajas.

Cada tumba era decorada con una estela y de esta manera se marcaba el lugar donde se había depositado a un ser querido mediante distintos dibujos, inscripciones, cruces, etc.

En esta necrópolis también se pueden ver los restos de la primitiva iglesia románico-gótica de la localidad. Esta iglesia de Santa Eulalia constaba de una sola nave con ábside semicircular de base rupestre. Contaba con un pórtico meridional y un campanario/sacristía en el extremo septentrional. Ahora sólo se puede disfrutar de la base de sus muros y sus suelos enlosados.

Una de las mayores necrópolis de España desde la que se ve el pueblo de Palacios

el castillo tiene una extensión de 6.840 metro cuadrados y cuenta con 566 enterramientos, se trata de la mayor de España.

Igual de valioso que estos enterramientos son las 112 estelas funerarias encontradas en la que en alguna de ellas se puede apreciar una cazoletilla en su cara superior que pudo ser utilizado a modo de recipiente para líquidos, el cual se puede creer que estaba destinado al agua bendita. Muchas de ellas llevan el signo de la cruz y otras



Torre del castillo

Beatriz Montero

PASCUAL VINUESA

Ctra. Madrid-Irún, Km. 252
09159 Rubena (Burgos)
Tel: 947.431.086

mapas@maderaspascual.com
www.maderaspascual.com

SOCIAL: PASCUAL VINUESA

CARPINTERIA METALICA PEDRO DELGADO

C/ NARRAJE "PERAS BAJAS", 3
42145 NARANJOS (BORJA)
TEL: 975 374 227 / 614 906 488 - FAX: 975 877 070
carpinteria@pedrodelgado.net
www.carpinteriapedrodelgado.com

GASÓLEOS MARTÍN NAVAS

REPSOL

SERVICIO EN EL POL. DE CABREJAS DEL PINAR
975 37 31 30 670 90 96 12

FORESTAL ARAUZO

Venta de pellets en saco o a granel
Servicio a domicilio · Trabajos forestales

Tel. 669 42 84 10 / 11